



ORGANISATION DES NATIONS UNIES POUR L'EDUCATION, LA SCIENCE ET LA CULTURE

Conseil international de coordination du Programme sur l'Homme et la biosphère (MAB)

Trente-quatrième session

Paris, France (réunion hybride), 13-17 juin 2022

POINT 13 DE L'ORDRE DU JOUR PROVISOIRE: Réseau des jeunes du MAB

- 1. La jeunesse du MAB témoigne de l'émergence d'une nouvelle generation de jeunes engagés quotidiennement aux còtés de leurs communautés aussi bien individuellement qu'au sein d'institutions de recherche et d'organisations non-gouvernementales, pour la conservation de la biodiversité et la construction d'un monde vivant en harmonie avec la nature. Leur force, leur enthousiasme, leurs compétences et leur dévotion sont un trésor pour le programme MAB et son Réseau mondial de réserves de biosphère.
- 2. Dans le mème temps, de nombreux canaux se sont ouverts pour l'implication des jeunes dans les plateformes/sommets/débats internationaux (tels que le Forum des jeunes de l'ECOSOC, les Sommets sur le climat, les Conférences des parties sur le climat ou la biodiversité, la Décennie des Nations unies sur la restauration des écosystèmes, etc.), dans lesquels les jeunes du MAB désirent s'impliquer pour y porter la voix des jeunes ainsi que celle du programme MAB.
- 3. Comme démontré dans le rapport succinct annexé au présent document, les jeunes du MAB on été impliqués de façon croissante dans ce genre d'activités et d'événements, même si le défi pour le programme MAB et son Réseau mondial de réserves de biosphère reste bien celui d'ouvrir plus d'espace pour les nouvelles générations et de renforcer leur participation dans la gouvernance et la gestion des réserves de biosphère. A cette fin, il pourrait être recommandé d'entreprendre une évaluation plus systématique de l'engagement des jeunes dans le programme MAB et ses réserves de biosphère, en particulier aux niveaux national et régional.
- 4. Le Conseil du MAB est invité à examiner et discuter le rapport ci-joint et à partager ses commentaires et ses suggestions avec le Secrétariat du MAB. Les Membres du Conseil sont aussi invités à compléter le rapport succint ci-joint par toute communication orale concernant leurs activités impliquant les jeunes du MAB au niveau national. Le Conseil du MAB pourrait enfin considérer la possibilité d'élaborer et adopter des recommandations pour un engagement plus stratégique avec les jeunes visant à;
 - a. <u>Encourager une implication plus systématique et régulière de représentants des jeunes du MAB dans les sessions du Conseil du MAB ;</u>
 - b. <u>Faciliter et réglementer leur participation et contribution aux réseaux régionaux du</u> MAB, et ;
 - c. <u>Porter à l'établissement du Réseau des jeunes du MAB comme un Réseau thématique du Programme MAB (voir aussi les lignes guide discutées au point 14 de l'ordre du jour).</u>



ANNEXE 1 – Résumé des activités des jeunes du MAB depuis la 33e session du CIC-MAB

Implication des jeunes du MAB dans des plateformes et événements internationaux

- 1. La jeunesse du MAB témoigne de l'émergence d'une nouvelle génération de jeunes engagés quotidiennement aux côtés de leurs communautés, aussi bien individuellement qu'au sein d'institutions de recherche et d'organisations non-gouvernementales, pour la conservation de la biodiversité et la construction d'un monde vivant en harmonie avec la nature. Leur force, leur enthousiasme, leurs compétences et leur dévotion sont un trésor pour le programme MAB et son Réseau mondial de réserves de biosphère. De nombreux canaux se sont ouverts pour l'implication des jeunes dans les plateformes/sommets/débats internationaux (tels que le Forum des jeunes de l'ECOSOC, les Sommets sur le climat, les Conférences des parties sur le climat ou la biodiversité, la Décennie des Nations unies sur la restauration des écosystèmes, etc.), dans lesquels les jeunes du MAB désirent s'impliquer pour y porter la voix des jeunes ainsi que celle du programme MAB.
- 2. Des représentants des jeunes du MAB ont été étroitement associés aux célébrations du 50ème anniversaire du Programme MAB, notamment au travers de la désignation de 6 porte-paroles des jeunes du MAB et leur implication dans divers événements. Trois d'entre eux, Mlle Alicia Donnellan Barraclough (EuroMAB), Mlle Rebecca Yego Laibich (AfriMAB) et Mr Obed Palagot Echavarria (IberoMAB), ont pris part le 17 novembre 2021 au Siège de l'UNESCO à Paris à un dialogue intergénérationnel avec d'éminents experts tels que Jane Goodall, Anthony Blair Dreaver Johnston, Mauro Colagreco and Vik Muniz.
- Rebecca Laibich, représentante des jeunes d'AfriMAB, vit dans la réserve de biosphère du Mont Elgon au Kénya. Elle a attiré l'attention des participants sur le fait que, pour que la conservation de la biodiversité soit durable, il ne suffit pas d'impliquer les jeunes comme volontaires, il faut aussi qu'ils puissent s'y dédier de façon professionnelle et durable. Les réserves de biosphère peuvent jouer un rôle important pour la création d'emplois durables pour les jeunes qui v vivent. Alicia Donnellan Barraclough (EuroMAB) vit et travaille dans la réserve de biosphère de Nordhordland en Norvège, tout en étant chercheuse auprès de la Chaire UNESCO de l'Université de Bergen. Pour elle, il est de la plus haute importance de travailler de façon transversale, inclusive et équitable à la production et au partage des connaissances, pour les êtres humains et pour la planète. Obed Palagot Echavarria vit et travaille dans la réserve de biosphère de Los Tuxtlas au Mexique. Il a souligné l'importance de la collaboration et de la participation des populations indigènes et des communautés locales à la gestion des réserves de biosphère, tout en insistant sur le fait que « la prise en compte des connaissances locales et indigènes dans la conservation de la biodiversité est essentielle au même titre que celle des connaissances scientifiques ».
- 4. Des plans avaient été élaborés depuis 2019 afin de garantir la présence des jeunes du MAB à la COP15 de la CBD, et c'est dans cette perspective qu'avait été organisé le second forum mondial des jeunes du MAB à Chanbaishan, en Chine, afin de permettre aux jeunes d'élaborer leur position et leur engagement vis-à-vis du Cadre mondial pour la biodiversité post-2020. Depuis lors, en raison de la pandémie de COVID-19, une tenue en présence de cette conférence a été reportée plusieurs fois, et ces plans sont suspendus pour le moment. Quoi qu'il en soit, la voix des jeunes du MAB sera entendue dans ce contexte, grâce à la coopération étroite lancée dès 2019 avec le Réseau global des jeunes pour la biodiversité (GYBN).

SC-22/CONF.234/11 Paris, 11 mai 2022 Original: English



- 5. Mlle Rebecca Yego Laibich, l'un des jeunes porte-paroles nommés pour le 50ème anniversaire du MAB, a pris part à la 5ème Assemblée des Nations unies pour l'environnement au Siège du PNUE à Nairobi, Kenya, du 28 février au 2 mars 2022, afin d'y représenter les jeunes du MAB. Le PNUE consacre beaucoup d'attention aux jeunes et a lancé des programmes et des campagnes les concernant (voir https://www.unep.org/youth). Le PNUE a en particulier établi un Grand groupe de l'enfance et des jeunes, et des contacts ont été établis à Nairobi avec des représentants/coordinateurs/membres de ce groupe.
- 6. Dans le cadre des négociations menées par la CBD du 14 au 29 mars à Genève en Suisse, l'UNESCO et GYBN ont pris l'initiative d'organiser le 12 mars un atelier intergénérationnel sur « Repenser la conservation : parcours intergénérationnels pour la réconciliation avec la nature Réflexions sur les critères qualitatifs pour la conservation par zones », auquel des jeunes du MAB ont participé activement. Les résultats et les recommandations de cet atelier ont été présentés lors d'un événement parallèle de 90 minutes le 18 mars 2022, toujours à Genève.
- 7. Le Congrès des aires protégées d'Afrique de l'UICN (APAC), précédemment programmé du 7 au 12 mars 2022, se tiendra du 18 au 23 juillet 2022 à Kigali, Rwanda, et l'UNESCO y tiendra un stand pour toute la durée de l'événement. Des jeunes du MAB du Rwanda et des pays voisins seront impliqués afin de garantir une présence continue en ce stand, et y animer des activités durant toute la semaine du Congrès.
- 8. Une proposition a été faite aux organisateurs du prochain Forum Mondial des sciences, qui se tiendra en Afrique du Sud en décembre 2022, d'inclure dans le programme un événement parallèle qui devrait impliquer 50 jeunes représentants chercheurs et activistes des sites UNESCO d'Afrique du Sud (y compris des jeunes du MAB des réserves de biosphère du pays) dans un « World Café » au cours duquel les participants pourront dialoguer avec des experts impliqués dans le Forum sur des thèmes choisis. De la même façon, des discussions sont en cours aves le organisateurs du G20 en Indonésie pour explorer la possibilité d'y tenir des événements préparatoires impliquant les jeunes des réseaux MAB et UGGP (Programme des géosciences et géoparcs de l'UNESCO).

Implication des jeunes du MAB dans des initiatives et réseaux régionaux

- 9. Dans la perspective d'organiser le second Forum des jeunes d'ArabMAB en décembre 2022 (ou mars 2023), les collègues du Bureau de l'UNESCO au Caire ont organisé une réunion préparatoire de ce Forum les 11 et 12 octobre 2021, suivie par une réunion d'un groupe de réflexion des jeunes d'ArabMAB le 29 novembre 2021, durant laquelle le Chapitre arabe du Réseau mondial des jeunes pour la biodiversité (GYBN) a pu partager son expérience et des partenariats possibles ont été identifiés en vue de contribuer ensemble à la mise en œuvre du Cadre global pour la biodiversité post-2020.
- 10. Le réseau ArabMAB lancera la seconde édition du concours « La jeunesse connectée avec la nature » le 22 mai 2022, à l'occasion de la Journée internationale sur la diversité biologique.
- 11. Le Bureau de IberoMAB a tenu en mars 2022 une réunion virtuelle avec des membres du réseau des jeunes d'IberoMAB afin de discuter de l'organisation du deuxième Forum des jeunes d'IberoMAB qui se tiendra en novembre 2022. Durant de Forum, un plan d'action devrait être finalisé et adopté comme document de travail de référence pour les jeunes d'IberoMAB de tous les pays du réseau. Ce document touchera également aux questions



de représentation et d'engagement des jeunes du MAB dans le Comité nationaux du MAB et les organes de gestion des réserves de biosphère.

- 12. Une publication résumant les résultats du projet « Construire notre futur : les jeunes entrepreneurs des réserves de biosphère en Amérique latine et les Caraïbes » a été publiée fin 2021. Ce premier projet du MAB, conçu et mis en œuvre par des jeunes provenant des réserves de biosphère, a représenté une importante occasion d'apprentissage qui a mis en évidence la nécessité d'offrir à ces jeunes des opportunités de développement socio-économiques contribuant à la conservation de la biodiversité tout en atténuant la pauvreté. En effet, en Amérique Latine et dans les Caraïbes les jeunes âgés de 15 à 24 ans représentent jusqu'à 29% des émigrants internationaux en provenance de cette région, en provenance principalement des régions rurales les plus pauvres (UNICEF, 2013). Des initiatives comme ce projet sont cruciales en vue de décourager l'émigration économique et d'offrir des opportunités de formation, afin de garantir dans le long terme un futur aux réserves de biosphère elles-mêmes.
- 13. MAB France a commencé la préparation d'un Forum des jeunes du MAB qui devrait se tenir dans la nouvelle réserve de biosphère de Martinique dans le courant de 2022, auquel devraient prendre part un beau nombre de jeunes représentants de la réserve de biosphère de l'Archipel de la Guadeloupe. Il est aussi prévu que 2 jeunes représentants de chacune des réserves de biosphère des îles caraïbéennes y prennent part, ce qui représentera pour eux une étape de préparation en vue de leur participation dans le Forum des jeunes d'IberoMAB plus avant dans l'année.
- 14. Environ 60 étudiants ont pris part à la neuvième édition du Parlement des jeunes de la Sava qui s'est tenue en octobre 2021 (Serbie), avec le soutien du projet SHELTER (H2020), sur le thème « Protégeons notre patrimoine». Ils ont été encouragés à s'engager dans des actions concrètes en faveur de la protection de leur patrimoine culturel et naturel.
- 15. Des Universités d'été du MAB sont organisées en Europe et dans la Méditerranée annuellement depuis 2014, en étroite collaboration avec le Bureau méditerranéen d'information sur l'environnement, la culture et le développement durable (MOI-ECSDE) et avec le soutien de la Commission nationale pour l'UNESCO de Grèce. Ces universités d'été sont organisées en étroite collaboration avec les réseaux régionaux du MAB ainsi que de nombreux partenaires nationaux, de façon à garantir que les jeunes puissent jouer un rôle essentiel dans la lutte au changement climatique, la biodiversité, la conservation et l'éducation pour le développement durable. Dans ce contexte, en 2021-2022 s'est tenue en deux phases l'Université hybride d'Asterousia sur la gestion intégrée des réserves de biosphère, en présence et virtuelle. La phase A, en présence en octobre 2021 dans la réserve de biosphère d'Asterousia sur l'île de Crète, a vu la participation de 16 jeunes venus de Bulgarie, de Chypre, de Grèce et de Roumanie. La phase B, virtuelle (avec des sessions asynchroniques et synchroniques), s'est tenue durant 4 semaines du 10 janvier au 6 février 2022, et a vu la participation de 123 étudiants de la région et internationaux. Les thèmes affrontés touchaient à la gestion des réserves de biosphère dans le cadre général du développement durable, aux questions liées à la gestion des eaux côtières et marines, tout en mettant l'accent sur les jeunes et l'éducation au développement durable.
- 16. L'UNESCO co-préside, avec le PNUE et la CEE-ONU, la Coalition thématique sur l'environnement et le climat pour la région Europe et Asie. A l'occasion d'une table ronde organisée sur l'ODD 15 (Actions de protection et de restauration des écosystèmes terrestres), Mlle Alicia May Donnellan Barraclough, représentante des jeunes du MAB, a débattu du rôle des jeunes dans la protection et la restauration des écosystèmes



terrestres, tout en soulignant l'existence du réseau des jeunes du MAB et ses activités dans toutes les régions du monde.

Implication des jeunes du MAB au niveau national

- 17. Durant le Conseil, les Etats membres auront l'occasion de présenter oralement leurs activités impliquant les jeunes du MAB au niveau national, en se référant en particulier aux célébrations du 50ème anniversaire du programme MAB.
- 18. Le défi pour le programme MAB et son Réseau mondial de réserves de biosphère reste bien celui d'ouvrir plus d'espace pour les nouvelles générations et de renforcer leur participation dans la gouvernance et la gestion des réserves de biosphère. Faisant suite à une proposition avancée par le représentant australien des jeunes du MAB (l'un des 4 points focaux régionaux pour l'Asie et le Pacifique), le Secrétariat entend entreprendre une évaluation plus systématique de l'engagement des jeunes dans le programme MAB et ses réserves de biosphère, en particulier aux niveaux national et international. Une meilleure compréhension de leur implication à ces niveaux devrait en effet nous permettre d'évaluer de façon plus complète le fonctionnement actuel du réseau des jeunes du MAB, et d'affiner nos plans en vue d'un engagement pus stratégiques avec eux.